

ANEXO N ° 1 IMÁGENES

1.- Tipos de sitios identificados en línea de base arqueológica¹:

Asentamientos prehispánicos: Referido a una gran variedad de tipos de sitios, ya sean habitacionales o domésticos, áreas de actividad, funerarios y manifestaciones culturales complejas, entre otros. Las imágenes 1, 2, 3 y 4 muestran algunos ejemplos de asentamientos y materialidad.



Imagen 1: vista general de asentamiento prehispánico (Sitio A7-01, ruta SS6)



Imagen 2: detalle de material lítico (Sitio A7-01, ruta SS6)



Imagen 3: restos de vasijas cerámicas



Imagen 4: alero

¹ Conceptos según Estándares Mínimos de Registro del Patrimonio Arqueológico (Glosario para ficha SITUS, secciones referidas a Tipología de Contexto, Períodos, Componentes Culturales y Evidencias Inmuebles). Centro Nacionales de Conservación y Restauración, Consejo de Monumentos Nacionales y Área de Patrimonio del Sistema Nacional de Coordinación de Información Territorial.

Talleres líticos: Sitios de carácter productivo; corresponden a contextos que implican áreas de actividad vinculadas a procesos de extracción, explotación, elaboración y producción de cronología pre hispánica. Generalmente están constituidos por eventos de talla que se distribuyen a lo largo de grandes extensiones, según la disponibilidad de materias primas y otras variables. Imágenes 5 y 6.



Imagen 5: vista general



Imagen 6: detalle de evento de talla

Huellas troperas: Corresponden a sitios arqueológicos o evidencias culturales que dan cuenta de actividades de tipo vial y de transporte. Constituyen rasgos lineales que cruzan el desierto en diversas direcciones dependiendo de su cronología y contexto. Se encuentran huellas de cronologías prehispánicas e históricas. Imágenes 7 y 8.



Imagen 7



Imagen 8

Asentamientos históricos: Corresponden, en algunos casos, a asentamientos de carácter productivo (oficinas salitreras, calicheras y áreas de actividad industrial minera históricas, estaciones de ferrocarril y rasgos asociados) y en otros, a asentamientos de carácter doméstico y/o habitacional (campamentos salitreros y otros). Imágenes 9 y 10.



Imagen 9: vista general de un sector de oficina



Imagen 10: área de campamento histórico asociado a línea férrea

Basurales: Consisten en lugares de depósito de basuras, que pueden o no estar asociados a áreas de actividad mayores, como campamentos salitreros, sitios habitacionales y otros, pudiendo ser de diversas cronologías (prehispánico, histórico o multicomponente). Imágenes 11 y 12.



Imagen 11: detalle de basural prehispánico



Imagen 12: detalle de basural histórico

2.- Sitios evaluados y que presentan daños: las imágenes que se presentan a continuación corresponden a una muestra del universo de sitios evaluados, a modo referencial.

Imagen Nº 13: corresponde al sitio C7-08, identificado en la ruta SS6.

Este sitio correspondía a una pequeña estructura, asociado a material cultural lítico, óseo y malacológico. Presenta un alto daño, en términos de magnitud e impacto visual.

La medida de protección solicitada consistió en que los competidores se “acotaran al camino existente”, situación que no ocurrió. En la imagen se aprecian las huellas de vehículos en un amplio espacio.



Imagen Nº 14: Corresponde al sitio A6-02, identificado en la ruta SS5.

Este sitio fue identificado durante la línea de base como una huella tropera. La medida de protección solicitada fue “Punto de Control”; sin embargo, se aprecian gran cantidad de huellas vehiculares sobre la huella tropera, en sentido longitudinal.



Imágenes Nº 15 y 16: Corresponde al sitio C1-01, identificado en la Ruta SS4.

Se trata de un sitio de cronología prehispánica, cuya evidencia cultural consiste en estructuras derruidas y gran cantidad de material lítico distribuido en superficie.

La medida de protección solicitada consistió en “informar en la hoja de ruta de los competidores” y “restricción al camino existente”. Según lo apreciado en terreno, no fue respetada la medida de restricción al camino, siendo evidente la alta magnitud del daño, tanto a nivel superficial como estratigráfico. Es decir, la competencia atravesó el sitio en su totalidad.



Imagen Nº 17: Sitio C6-01, identificado en la Ruta SS5.

Según la descripción de la línea de base, corresponde a 4 eventos de talla en distintas materias primas, destacando uno de ellos por la presencia de un instrumento bifacial (raspador).

Se solicitó establecer un “Punto de Control” al inicio de una curva existente para evitar que los competidores pasaran sobre los restos prehispánicos. El daño detectado es de tal magnitud, que los restos registrados en la línea de base no se aprecian en el terreno.



Imagen Nº 18: Sitio Lagunas 2, identificado originalmente durante la línea de base para el Rally Dakar 2010, afectado por la versión Dakar 2011.

El sitio fue descrito como un campamento salitrero amplio, asociado a dos trincheras de extracción de caliche. No se solicitaron medidas de protección para la versión Dakar 2011. Se aprecian huellas que atravesaron el campamento.

